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Тема номера

Про любовь
Мама на папу глядит, 

Улыбается, 
Папа на маму глядит, 

Улыбается, 
А день самый будний, 

Не воскресенье, 
И за окошком – не солнце, 

А вьюга, 
Просто такое у них 

Настроение, 
Просто они 

Очень любят друг друга. 
От этой любви 

И легко, и светло. 
Мне с папой и мамой 

Так повезло!

А. Шибаев

Семья
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Кс. Эдуард Мигай

Слово пастыря

Супольнасць Касцёла – гэта нешта 
значна большае, чым любая іншая 
грамадская супольнасць. Яе часта па-
раўноўваюць з сям’ёй. І гэта не выпад-
кова, бо мэтай усіх і кожнага ў парафіі 
з’яўляецца нi многа нi мала – Валадарс-
тва Нябеснае. 

Пробашч парафіі – не чыноўнік, які 
стаіць на варце грамадскага закону. 
Яго можна параўнаць з бацькам, гас-
падаром сямейства. А каму, скажыце, 
у сям’і прыйдзе ў галаву параўнаць 
бацьку з чыноўнікам? Ад бацькі чака-
юць не толькі грошай, але і выхавання, 
апекі, жывога прыкладу – менавіта за 
гэта ён будзе адказваць перед Богам. 
Так і ў касцёле. Ксёндз-пробашч ат-
рымоўвае ўладу, дадзеную ад Бога, і 

Я очень люблю общаться, и круг моего об-
щения чрезвычайно велик. Чем больше узнаю 
людей, их проблемы, тем больше мне хочется 
им помочь. Поэтому я стал организовывать в 
Пинске, в духовной семинарии, встречи-ре-
коллекции, на которые приглашаю людей из 
разных парафий. После одной такой встречи 
для матерей я почувствовал необходимость 
встретиться с отцами. «Глава семьи» – так мы 
определили тему нашего мужского съезда. 

Два дня мы говорили с отцами об отцовстве. 
Ни для кого не секрет, что современные семьи, 
к сожалению, страдают от большого дефицита 
т.н. мужского элемента, потому что прошлое 
поколение лишило наших мужчин осознания 
того, что именно их Господь поставил хозяевами 
в своих семьях. За примерами далеко ходить не 
надо – посмотрите, сколько в церкви женщин, 
и сколько мужчин. А ведь это мужчина, отец 
семейства, будет отвечать перед Богом и за 
жену, и за детей. И «отчет» давать придется 
не только за материальное обеспечение, а, 
в первую очередь, за духовное состояние своей 
семьи. Зачастую, семьи страдают не из-за того, 
что мужчина не хочет счастья для своих самых 
дорогих, а из-за того, что его просто никто не на-
учил… быть ответственным. Ответственным за 

Пробашч – 
не чыноўнік

гэтай уладай трэба навучыцца разумна 
распараджацца. Задача пробашча – не 
толькі стварыць сям’ю, але i навучыцца 
быць за яе адказным, бо за кожнага 
парафiяніна ён адкажа перад Панам 
Богам. Некаторыя скажуць, што гэта 
непасільная ноша для чалавека. Так, 
ні адзін святар на зямлі – нават самы 
дужы – яе не пацягне. Але з Панам 
Богам гэта магчыма.

Я спачатку быў пробашчам у Та-
лочынскай парафіі. Цяпер у Бярозе. 
Напэўна, мой стыль мала чым будзе 
адрознівацца ад стылю служэння ін-
шых ксяндзоў, аднак падзялюся, хоць 
невялікім, але ўсё ж вопытам. Спачатку 
скажу пра размеркаванне працы. У 
раёне, дзе два ксяндзы на некалькі па-
рафій, пробашч не будзе месці касцёл 
і паліваць кветкі. Але ён абавязаны 
ведаць людзей настолькі, каб запрасіць 
чалавека да выканання той працы, да 
якой у таго ляжыць душа. Бо, на жаль, 
не кожны вернік сам падыдзе і прапануе 

сваю дапамогу. Яшчэ важна самому 
пробашчу ўдзельнічаць па магчымасці 
ў працы парафіі.

Другое, што, на мой погляд, трэба 
абавязкова зрабіць, – гэта шчыра па-
дзякаваць за працу. Канешне, чалавек, 
які прыйшоў у касцёл, разумее, што 
робіць штосьці не дзеля пробашча, не 
дзеля сябе, а дзеля таго, каб праславіць 
сваёй працай Пана Бога. Але дзякаваць 
трэба. І самае галоўнае – нястомна вы-
прошваць на каленях у Бога ласкі для 
парафіі. Малітва за парафію – тое, без 
чаго немагчыма ўявіць працу ксяндза-
пробашча. І заахвочваць да малітвы 
ўсіх вернікаў. Мы ўсе людзі – слабыя, 
грэшныя, і калі не будзе ў касцёле 
малітвы за тых, каго ты бачыш побач з 
сабой у лаўцы на нядзельнай Iмшы, то 
пра якую касцёльную сям’ю можа ісці 
гаворка. Святасць парафіі залежыць ад 
святасці кожнага. А найбольшае жадан-
не любога пробашча – гэта ўбачыць усіх 
сваіх парафiян у Божым Валадарстве.

Давайте учиться быть отцами
выбор жены – будущей матери будущих детей, 
за отношения с ней, за всестороннее развитие 
всех членов своей семьи, за совместное с же-
ной воспитание детей, за атмосферу в доме, 
ответственным за религиозную жизнь семьи.

Очень важно для мужчины помнить: для 
того, чтобы в семье была гармония, на первом 
месте у него должен быть Бог и его взаимоот-
ношения с Богом, на втором месте жена и его 
взаимоотношения с женой. Следующее место 
занимают дети, и только затем все остальные 
люди. Если эта очередность нарушится, в се-
мье будет плохо.

Для тех, кто принял участие в духовных 
упражнениях (а это двадцать человек – из 
Малориты, Бреста, Барановичей, Ивацеви-
чей, Пинска), были организованы конферен-
ции на такие темы, как «Роль отца в семье. 
Отец – пример для детей» (кс. Игорь Конд-
ратьев), «Нравственность в жизни человека» 
(кс. Аркадий Куляха), «Что думают о своих 
мужьях их жены?» (с. Павла Бобер). После 
конференций было время для обсуждения, 
участники могли также исповедоваться, по-
молиться, принять участие в св. Мессе. 

По просьбе собравшихся мужчин решили 
встречи для отцов сделать ежегодными.

Кс. Станіслаў  
Вашкевіч
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Расскажи, как 
ты меня родила

Бывают вечера, когда вместо 
сказки дети просят поведать об их 
рождении, повспоминать интерес-
ные моменты их появления на свет 
и раннего младенчества. И я пони-
маю – моим малышам нужна особая 
ласка, теплота. Знание о событии икс 
нужно для полноты ощущения себя 
любимыми и долгожданными.

Почему люди, узнав, как они по-
лучились, за редким исключением 
испытывают шок и неприятие? Многие 
психологи брались истолковать этот 
феномен. Говорили, что это и эдипов 
комплекс, и наследство ханжеского 
религиозного воспитания. Но все-таки 
ответ находится гораздо выше, на небе-
сах. Человек не может смириться с тем 
фактом, что его происхождение – плод 
телодвижений и химических реакций. 
«Неужели Я – весь этот грандиозный 
мир, который я в себя вмещаю – итог 
случайности?» Этот протест свидетель-
ствует об ощущении недостающего зве-
на, а оно и есть самое главное. Между 
двумя есть Третий, который хотел этого 
ребенка еще до его зачатия.

И вот, когда мои дети спрашивают 
о своем рождении, я говорю им о Боге, 
который подарил их папе и маме. Ведь 
детям на каком-то уровне жизненно 
важно знать, что он получился у папы 
с мамой не просто так, не «по залету», 
а по великой любви и ожиданию. Даже 
если ваши дети – погодки, или уже 
были в животике во время свадьбы, они 
должны услышать, что долгожданны и 
вымолены.

Я рассказываю детям о нашей с 
папой встрече, о зарождении любви, о 
свадьбе. Рассказываю о венчании, на 
котором батюшка надевал нам краси-
вые венцы и молил Бога подарить же-
ниху и невесте хороших деток. Обычно 
в этом месте ребята спрашивают, где 
они были, что всего этого не помнят, 
почему де папа с мамой не взяли их с 
собой на такое важное событие. Тут я 
отвечаю, что они были на небе у Госпо-
да и ждали своего часа – я еще помню, 
как в детстве была невыносима мысль, 
что «меня когда-то не было».

Рассказываю, как папа отреагиро-
вал на известие о беременности, как он 

взобрался на звонницу и бил в колокола 
(дело было на Пасху), или как плакал от 
счастья на УЗИ. Детям нравится посме-
яться, представляя себе эти моменты. 
Рассказываю, как выбирали по святкам 
имя, как мы обрадовались, что у нас 
именно девочка / мальчик.

Расспрашивают дети подробности 
родов. Для них важна не физиология – в 
свое время каждый поинтересуется, 
откуда именно он вышел, и соответс-
твенно возрасту дается простой ответ 
обыденным голосом, как само собой 
разумеющееся. А сейчас я описываю 
мелочи, очень важные: как папа ходил 
под окнами, как звонили на пост ба-
бушки и им отвечали: «Ну, подождите 
же, еще не родила», как измеряли 
рост и вес новорожденному, «да, ты 
был всего 52 см и очень красивый», 
кричал: «Мама, привет, дайте скорее 
есть!» Вспоминаю погоду, подарки, что 
кто говорил. Как забирали из роддо-
ма, в первый раз купали, крестили. Я 
вспоминаю свои тревожные молитвы 
к Богородице об опеке над старшими, 
пока лежу в роддоме, как мысленно 
посвящала всех детей Богу.

Эти разговоры нужны не только 
детям, но и маме. В кутерьме дел, 
мелких раздражений, опускания рук, 
такие воспоминания озаряют жизнь не-
земным отблеском. Они помогают еще 
раз подумать, зачем мы вызвали для 
жизни в этот мир своих детей. Понять, 
что этот несносный мальчишка, эта 
скрытная девочка, которая сама себе 
на уме, этот вечно чего-то требующий 
криком младенец – не наши игрушки, 
наша прихоть. Это наша огромная от-
ветственность! И вся боль, бессонницы, 
родительские разочарования, все эти 
титанические усилия по обустройству 
маленького уютного мирка детской – 
труд не напрасный. Это материнские 
и отцовские жертвы выстирывания 
собственных душ от грязи самолюбия 
и гордыни, лени и самонадеянности. 
Жертвы, которые приносятся к подно-
жию… нет, отнюдь не детей. К престолу 
Божию. Ведь дети – это Его дар, Его 
залог, Его шанс научиться любви.

– Мама, откуда я появился?
– От большой Любви, дорогой 

мой…

Вероника Сердюк – матушка (так 
принято называть жену священника), 
мать четверых детей. 30 лет. Культуролог, 
журналист, автор книги «Непраздные 
рассказы».

n

Свидетели веры
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Смирение 
родителей

Как-то моя двухлетняя дочь отказалась причащаться. Это 
продолжалось целый год. Чего только я ни услышала от при-
хожан. Каково было мне – жене священника, мнившей себя 
духовным авторитетом, претерпевать такое «унижение». 
Тогда я поняла, что дети – лучшее смирение для родителей. 
Монахам с их школой послушания такого и не снилось. 

Дети – Божий дар. Как любое Его дарование, чадородие 
имеет множество граней. Самая удивительная: дети – это 
обоюдоострый меч, входящий в сердце родителей, со-
единение их любви и страданий, крест, путь ко спасению. 
«Спасется чадородием» – насколько тяжелы родовые труды, 
но они составляют сотую долю того, что называется воспи-
танием. Ответственные родители неизбежно сталкиваются 
на этом пути с кризисами, разочарованиями в себе и силе 
своей любви. Воспитание порою впервые раскрывает роди-
телю всю меру его несостоятельности, слабости, эгоизма. 
Вот только некоторые моменты отрезвляющей силы, под 
названием ребенок.
 рождение первенца позволяет прочувствовать свою 

смертность, конечность. Дети – не «наше будущее», скорее 
мы – их прошлое. Когда понимаешь, что стал для кого-то 
отправной точкой, землей, навозом, испытываешь неза-
бываемые ощущения. Очень живыми становятся слова о 
семени, которое если не умрет, не даст плода. Вот ты и есть 
это умирающее семя.
 смиряет многодетность. Идешь так с тремя по ули-

це, люди напряженно вглядываются: пьяница что ли, или 
сектантка; а если малыш раскапризничался – просто оста-
навливаются посмотреть «ну и как ты с ним справишься? 
Понарожала тут возмутителей порядка».
 смиряет то, что каждый посоветует тебе, как растить, 

пожалеет вслух детей, что им не достается внимания /одеж-
ды / хороших игрушек ввиду похотливости родителей, кото-
рые понарожали. Одна сердобольная старушка все время 
приносила мне сношенные носочки внука.
 смиряет то, что детки не дают маме годами побывать 

на службе от и до. Не говоря уже о пении на клиросе. Вари-
ант, когда кто-то даст тебе возможность сходить на службу и 
посидит с детьми не проходит: 1. этого кого-то может просто 
не быть, 2. семья – малая церковь и хочется приобщаться 
Христу всем вместе, а не частями, 3. мама, которая рожает 
погодков, не может их оставить ввиду их возраста. Даже на 
исповедь подходишь с малышом в рюкзаке, который пыта-
ется открутить у батюшки крест, а старший рядом дергает 
тебя за юбку. Думаете, церковницы так и предлагают свои 
услуги? Это только протестанты организовывают на приходе 
ясельки во время молитвы родителей, а дежурят там при-
хожанки по очереди.
 научившись говорить, дети не перестают тебя поучать, 

пристыживать («папа, ты же говорил, что так делать нельзя, 
почему же ты сам?...» и т.д.), пенять, обличать, взывать.
 смиряет то, что это счастье: не высыпаться годами 

нормально, безвозвратно портить фигуру и подрывать здоро-
вье; будучи до детей аспиранткой или главой своей фирмы, 
из года в год выносить горшки и подтирать сопли, получить 



Кар†уз-Береза6

 это почетное определение «домохозяйка» – ты выбираешь 
самостоятельно и непринужденно.
 смиряет животный страх, который ты испытываешь 

за жизнь детей, смиряют их болезни и неудачи, их плохое 
поведение и «отставания».
 в конце концов совершенно выбивает почву из-под ног 

черная детская неблагодарность. Ты им все, а они не ценят. 
Уходят из твоей жизни, выбирают спутника, профессию, ми-
ровоззрение вопреки твоим представлениям об их счастье. 
Утешает только, что это Господь показывает нам собственное 
отношение к нашему Отцу.

Что же делать для того, чтобы благодарить и не унывать? 
Как ни странно, смирение – это не сидение сложа ручки 
ковшиком – подай, Господи! Как сказал священник Алек-
сандр Ильяшенко, «смирение – это активное отношение к 
жизни. Это не согласие с внешними обстоятельствами, а 
напряжение всех сил к их преодолению. Смиренный человек 
подчиняет внешние обстоятельства, даже не зависящие от 
него, себе, но сам им не подчиняется, оставаясь с Богом. 
Смирение – очень активное отношение к жизни, которое 
может иметь внешние проявления, может быть каким-то 
сокровенным».

Для того, чтобы развить Божий талант чадородия, чтобы 
принести добрый плод, надо дерзать. Надо создавать свою 
культуру православной семьи. Женщине надо ощутить, 
что дом – это не сфера финансирования по остаточному 
принципу, когда лучшая «я» на работе, а дома – какая при-
дется. Наоборот – самая красивая одежда, все усилия моего 
интеллекта, таланта организатора, кулинара, рукодельницы 
и оратора – для мужа, деток; а потом уже (если останутся 
силы и желание) и для коллег. Пусть не кидают в меня кам-
нями женщины, которые работают просто чтобы выжить, это 
аномальная действительность наших дней.

Но, в общем, прав Паисий Святогорец, говоря, что «жен-
щина вынуждена работать потому, дескать, что нам не хвата-
ет денег. А в результате дети лишаются своей матери. Ради 
чего-то незначительного мы теряем смысл и цель создания 
семьи. Мы не сводим концы с концами, потому что хотим 
иметь видео, телевизор, новую машину, множество украше-
ний. Нас засасывает суета, и мы никак не можем остановить-
ся, мы желаем все большего и большего, а в результате дети 
остаются без внимания». В этом и есть смирение – выйти из 
культуры потребления в культуру отношений, отказаться от 
внешнего, второстепенного ради важного. А что может быть 
важней живых детей?

Но вот с чем родители не имеют никакого права смирять-
ся – с пагубным влиянием мира на своих детей. К сожалению, 
в современном мире, родитель вынужден брать под контроль 
все стороны жизни ребенка. Делать прививки или нет, у кого и 
как лечиться, родить дома или в больнице, отдавать ли в сад 
и в какой, выбирать школу, отслеживать добавочные курсы и 
школьных гастролеров, а также высказывания авторитетных 
учителей в вопросах веры, пола, праздников (помните хел-
лоуин), – все это непростая, но жизненная необходимость. 
Доходит до того, что родители сами организовывают для сво-
их детей круг общения, садиковскую православную группу, 
школьный класс, кружки в приходе и летний отдых. Тяжело, 
хлопотно? Да! Но ведь Господь с нас спросит!

Об этом хорошо сказал на одном из православных сай-
тов иеромонах Макарий: «Христианская жизнь – это всегда 
подвиг… Без подвига в жизни нет смысла, нет Христа. Поэ-
тому подвиг – это и есть норма, и среди всех тех подвигов, 
перед которыми принято преклоняться – подвигов воинских, 
трудовых, интеллектуальных, подвигов противостояния бо-
лезням и скорбям, подвигов самоотдачи и любви – подвиг 
материнства стоит едва ли не на первом месте»! n
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Верующий психолог?

Мнение психолога

Верующий психолог?

Семья. На сегодняшний день не 
сосчитать всех научно-исследова-
тельских, художественных работ и 
статей на эту тему. Данные труды 
или просто констатируют проблемы 
современной семьи, или предлагают 
интересные и эффективные методы 
решения определенных внутрисе-
мейных деструктивных инцидентов, 
некоторые бьют в колокола с призы-
вом взглянуть через реальную (а не 
розовую) линзу жизненной оптики. 
Несмотря на огромное количество 
трудов, я все же рискнул пополнить 
этот список, посвятив теме «Се-
мья» мой скромный труд, опираясь 
на психологическое образование, 
работу психолога, свой – пусть не-
большой – семейный опыт и личное 
исследование.

Начну со своего небольшого ис-
следования, проведенного в одной из 
средних школ, которая принимает уче-
ников посредством определенных ин-
теллектуальных испытаний. Исследуя 
старшеклассников, я поставил конкрет-
ную цель – выявить, как формируется 
у учащейся молодежи готовность к се-
мейной жизни. Шестидесяти ученикам 
в возрасте 16-17 лет были предложены 
вопросы, которые в конечном итоге 
сводились к одному: что есть конечная 
цель индивидуального существова-
ния и стоит ли она того, чтобы к ней 
стремиться?

74% учащихся убеждены в том, 
что сфера труда и сфера досуга 
есть конечная цель индивидуального 
существования и стоит того, чтобы к 
ней стремиться. 26% убеждены в том, 
что семейно-бытовая сфера есть 
конечная цель индивидуального су-
ществования и стоит того, чтобы к ней 
стремиться.

Явное утаить невозможно. Какой 
будет семейная жизнь большинства 
этих молодых людей? 

И что пользы в том, что мы, ис-
следуя проблему, будем описывать 
ее в газетах, кричать о ней с экранов 
телевизоров? Подведя итоги своего 
добровольного исследования, я всерь-
ез задумался: а что могу я – взрослый 
мужчина, христианин, психолог по 
образованию, муж, отец – конкретно 
сделать, чтобы юные парни и девушки 
задумались над своей будущей семей-
ной жизнью? Ведь если бы десять лет 
назад мне, выпускнику средней шко-

лы, предложили ответить на вопросы, 
которые я сейчас задал ребятам, я не 
уверен, что не попал бы в число тех 
74%. И я начал с себя. Сразу скажу, 
что очень сильно мне помогло в моем 
продвижении изучение христианской 
литературы. Особенно хочу отметить 
две книги, поменявшие мой взгляд на 
проблему формирования материнства 
и отцовства. Это книги Яцека Пули-
ковского «Стоит быть отцом» и Ванды 
Пултавской «Жизнь и только жизнь». 
Я увидел, что эти польские авторы, 
психотерапевты, католики, делясь 
своим богатым профессиональным, 
духовным и семейным опытом, могут 
реально помочь современной моло-
дежи. И я стал говорить об этом своим 
клиентам на частных консультациях, 
обсуждать подобного рода литературу с 
коллегами, ссылаться на нее в беседах 
с молодежью. Например, юноше стоит 
знать, что значит в жизни мужчины 
поступок, ежедневный поступок лю-
бящего родителя, любящего супруга. А 
девушке? Той, которая идеализирует 
женщин, забросивших на дальнюю 
полку свою женственность, заботя-
щихся больше о собственной карьере 
и исполнении мужских обязанностей, 
нежели о воспитании детей? Как мне 
объяснить этим юным сердцам, что та-
кая модель неправильная? И я цитирую 
Пултавску: «Даже те клятвенные слова: 
«Обещаю тебе верность и супружеское 
уважение…» для многих современных 
молодых супругов просто традиция, ко-
торая для них выглядит как раритетная 
мода, а не просьба, отнесенная к Богу и 

всем собравшимся, быть свидетелями 
таинства Венчания».

Помимо бесед, консультаций, я про-
водил психологические занятия-тренин-
ги в приватном колледже г. Барановичи. 
Не могу передать вам то чувство гор-
дости, которое я испытал, когда увидел, 
что моя психологическая деятельность 
пустила первые всходы. На моих глазах 
эти молоденькие девушки и парни, 
словно переродившись, кардинально 
меняли свое поведение, социальное 
взаимодействие, хорошели во стократ. 
Невозможно словами передать, с ка-
ким интересом они старались понять, 
прочувствовать и научиться любить. Не 
обошлось у них и без переживаний по 
вопросам (поначалу затронутым мною 
вскользь) семьи, отцовства и материнс-
тва. Позже, уже не жалея личного вре-
мени, я к утвержденной семинарской 
программе добавил не входящие в нее 
тренинговые и семинарские занятия по 
довольно широкой теме: «Семья как 
социальный институт». В ходе дискус-
сии многие ребята разочаровывались 
в собственном представлении о семье. 
Не обижались, а лишь выражали ис-
креннее удивление: «Почему же мы не 
знали этого раньше?»

Конечно, сейчас в сфере образова-
ния психологи проводят огромную ра-
боту, но лишь некоторые из них говорят 
подросткам о том, какое место в семье 
должен занимать Бог.

Виталий Булыга,
семейный психолог,

консультант по вопросам
брака и семьи
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А почему бы  
не пожениться
Когда 1 мая 1985г. к 

семейной паре пришли 
гости, ничто не предвещало 
стремительного развития 
дальнейших событий. К 
супруге пришла младшая 
сестра-студентка, к мужу – 
только что прибывший в от-
пуск друг-офицер. Сестры 
секретничали в одной ком-
нате, а друзья – в другой. 
Потом все собрались на 
кухне, отмечали праздник, 
болтали, веселились. И 
вдруг хозяин без предисло-
вий воскликнул: «Вы такая 
пара, почему бы вам не 
пожениться?» Все приняли 

Мария Устиловская 
(г. Минск)

Я не Пушкин
В пять лет со мной про-

изошел такой случай, став-
ший впоследствии семей-
ной «тайной». Мы с родите-
лями мылись в бане. Уже в 
самом конце мама сказала 
папе, чтобы он обдал меня 
теплой водой и завернул в 
простыню. Папа перепутал 
емкости с водой и обдал 
меня кипятком… Мне ста-
ло плохо. Скорая забрала 
меня в больницу. Вся го-
лова была в струпьях. В 
больнице сняли волосяной 
покров, долгое время лечи-
ли. Чудом корни оказались 
неповрежденными, поэтому, 
хоть и медленно, но волосы 
стали отрастать. Немногие 
из близких родственников 
знали о том, почему я все 
время ходила в косынке. 

это за праздничную шутку, 
но дружно согласились. 
Также дружно оповестили 
родителей и… получили 
благословение. 

Но свадьба состоялась 
только через год. Правда, 
ее переносили по разным 
причинам четыре раза. 
Невеста – студентка, же-
них – военный. За сутки до 
торжества жених мчался на 
собственную свадьбу, но… 
проехал станцию – при-
шлось возвращаться:). 

Сегодня мы готовимся к 
серебряной свадьбе, воспи-
тываем двух сыновей – Ан-
дрея и Алексея. А 1 мая 
по традиции отмечаем как 
семейный праздник. 

Елена Страпко (г. Береза)

Не хочу в детский сад
Многие мои неприятные истории почему-то связаны 

с детским садом. Как-то, катаясь на качелях, я потеряла 
сознание, слетела и сильно ударилась о металлическую 
стойку головой. Результат этого удара – шишку – до сих 
пор можно потрогать руками.

А еще однажды меня по какой-то причине родители 
не отвели в детский сад, оставив дома под присмотром 
старшего брата. И я ему до такой степени надоела, что 
он решил самовольно отвезти меня в садик. Я очень упи-
ралась, но он все же одел меня, вывел на улицу, посадил 
на велосипед и повез. По дороге я, как могла, проявляла 
недовольство и возмущение, пока моя нога не оказалась 
в колесе. Велосипед затормозил – и я, перелетев через 
руль, очутилась на дороге. Домой мы возвращались 
пешком…

Когда я пошла в первый 
класс, длина моих волос 
была около двух сантимет-
ров. В классе говорили: «К 
нам пришел молодой Пуш-
кин!» А у всех девочек тогда 
были красивые косички с 
яркими бантами…

Сейчас я давно уже ба-
бушка. У меня красивые, 
густые, вьющиеся волосы.

Геннадий и Татьяна Чернявские (г. Береза)

Семейные «тайны»Вопрос номера

Наталья Качан (г. Береза)

Чемодан
Это чудо произошло с мамой моей одноклассницы. 

Прямо в Рождественскую ночь восемнадцатилетняя Света 
увидела во сне суженого. Приснился мужчина в коричне-
вом плаще. В руках он держал чемодан средних размеров 
с яркой полоской синего цвета. Сон был настолько ярким, 
что врезались в память даже мелкие детали, а вот лица 
мужчины девушка не запомнила. Прошел год, за ним 
другой, третий. 

Однажды Светлана с подругой пошли в кино. Пришли 
рановато – за сорок минут до начала сеанса. Поэтому, 
чтобы убить время, заглянули в кафе, расположенное 
в кинотеатре. Сидели, беседовали, смеялись. И вдруг 
Света повернула голову в сторону открывающейся двери. 
Девушка не поверила своим глазам: в кафе зашел парень 
в коричневом плаще, который крепко держал в руке че-
модан с синей полоской. 

Они познакомились, стали встречаться, а через год 
поженились. Вместе уже 21 год.
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Кс. Олег Силькевич (г. Барановичи)

Откуда мед?
В лет пять я насобирал после дождя много червей 

и любопытства ради стал их «оперировать». Найдя 
стекло, принялся разрезать. Как только вскрыл одно-
го, увидел, что из него потекла какая-то жидкость жел-
того цвета. Бросив свое занятие, я побежал к маме и 
закричал: «Мама, я знаю, откуда берется мед!»

Шоколадные шарики
Помню, как впервые нас со старшим братом 

завезли к бабушке, и мы пошли гулять по деревне. 
Прохаживаясь, увидели, что кто-то рассыпал на до-
роге много шоколадных кругленьких конфет. Мы их 
собрали и принесли в дом похвастаться перед бабуш-
кой. А она стала смеяться. Ну, откуда нам было знать, 
что эти засохшие коричневые шарики – не конфеты, 
а то, что оставляют после себя на дороге козы?

Ирина Богуш (г. Береза)

Купленная
Помню из детства, как 

у нас дома часто собира-
лись женщины – мамины 
подружки, которые иног-
да философствовали о 
жизни и смерти. Я, ма-
ленькая, страх как лю-
била такие посиделки. И 
однажды слышу, одна из 
женщин говорит: «Каж-
дый, кто родился, умрет». 
А я сразу в ответ: «Только 
не я» – «Почему?» – «Я не 
родилась – меня купили». 
И никто тогда меня не 
переубедил в обратном, 
поэтому я еще несколько 
лет жила с полной уверен-
ностью, что я куплена, по-
этому бессмертна. Собс-
твенно, сейчас я считаю 
так же :).

  
 

Когда моей дочке было 
пять лет, она говорила: 
«А я знаю, почему люди 
сначала женятся, а потом 
ребенка рожают» – «По-
чему же?» – «Потому что 
все-все родственники 
должны пойти на свадьбу, 
а кто же с ребенком дома 
останется?!»

Сначала свадьба – 
потом ребенок

Семейные «тайны»

Влад Миколайчук (г. Береза)

Месть
Когда мой папа учился в 9-10 классах, у них в школе 

работала одна злая техничка. Она была вечно всем недо-
вольна, кричала и била учеников мокрой тряпкой. 

Как-то летом в школе делали ремонт, выносили мебель. 
Техничка мыла пол. Папа и двое его друзей, быстро перего-
ворив, пошли на риск: затащили сварливую женщину в двух-
дверный шкаф, закрыли и протянули шкаф по коридору. 

Нетрудно догадаться, что после этого у старшеклассни-
ков состоялся «приятный» разговор с директором школы. 
А дома папу поставили на колени, подсыпав гороху.

Паўліна Калтавічанка 
(г. Мінск)

Мый рукі  
з мылам!

Калі я была маленькай, 
мы з матуляй кожнае лета 
лёталі самалётам у Ра-
сею – да бабулі на вёску. 
Дыхаць сьвежым паветрам, 
піць сапраўднае малако, 
якое давала наша карова, 
і хадзіць у лес у грыбы-
ягады. Апошнія, дарэчы, 
расьлі таксама й наўпрост 
каля бабулінага дома. Таму 
я штодня зьбірала вішні, 
парэчкi й трускаўкі.

Ня памятаю дакладна, 
якой была ва ўзросьце двух 
год, але пра гэта цудоўна 
памятае мая матуля! Тады, 
кажа яна, я вельмі не любіла 
слухацца – як не люблю й 
дагэтуль. Таму прывучыць 
мяне да парадку намагаліся 
ўсе дарослыя навокал – су-
седка і матуліна сяброўка, 
цётка і бабуля. У мае два 
гады ўсе яны якраз прыву-
чалі мяне мыць перад ежай 
рукі.

Матуля й распавяла мне, 
калі я ўжо вырасла, тую са-
мую гісторыю, што аднойчы 
здарылася, дзякуючы маім 
цудоўным выхавальнікам. 
Гэта было на вёсцы ў бабулі. 
Гарачы ліпеньскі дзень, і я 
швэндаюся па садзе, за-
баўляюся расплёскваньнем 
вады з дажджавое бочкі на 
цёплую зямлю. Хаджу па ёй 
голымі ступнямі, пакідаючы 
сьляды на брудзе. Матуля 
засталася ў пакоі – яна вяжа 
мне новы швэдэр. Вакно 
расчынена. За вакном – 

плот, а каля яго час ад часу 
праходзяць людзі.

– Глянь, купае, купае! – 
чуе матуля галасы жанчын, 
што вяртаюцца з працы.

– Купае…
«Каго яна ўжо там ку-

пае?» – спалохана думае 
матуля, узгадваючы мае 
апошнія прыгоды. Яшчэ 
тыдзень таму палова вёскі 
толькі й размаўляла пра 
10-гадовага Вадзіка, што 
падчас гульні ў лапту цы-
булінай, якую ўжывалі за-
мест мячыка, трапіў мне па 
носе. Тады Вадзікаў тата 
супыняў мне кроў і выціраў 
сьлёзы. 

– Слухай, а што, калі 
ўтопіць?

Тут матуля адклала не-
давязаны швэдэр убок, вы-
бегла на падворак і… ўба-
чыла, як я занураю ў бочку 
з вадой й затым дастаю 
няшчаснае шэрае кацянё, 
прыгаворваючы пры гэтым:

– Мый лапы! Ану, мый 
лапы!
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Потеряв окончательно внутренний по-
кой, я почти месяц боролась с Богом, 
задавая один и тот же вопрос: «Как мне 
жить дальше?» Мои собственные пла-
ны на жизнь рушились. Бог ответил че-
рез приходского священника простыми 
словами: «Возможно, Бог уберег тебя от 
того, что могло навредить твоей душе. 
Если Он что-то разрушает, то наверняка 
откроет новые горизонты».

Так начался новый этап в моей 
жизни. Через Таинства, молитву, чте-
ние Святого Писания я ощутила при-
сутствие Бога в моей жизни. В сердце 
пришел покой. Но прошло еще много 
времени, прежде чем я смогла понять, 
что Он ждет полного доверия Ему – ни 
больше, ни меньше! Потерпев много 
неудач, рухнувших планов я сказала: 

«Не знаю, Господи, что и почему Ты 
делаешь, но что бы ни случилось, до-
веряю Тебе…»

Рождение дочки стало огромной 
радостью для всех нас. В моей жизни 
все встало на свои места, и я переста-
ла беспокоиться по поводу будущей 
работы и денег. Тем временем у мужа 
появилась работа, которая была ему по 
душе и позволяла достойно содержать 
семью.

Но следовать Божьей воле в семье 
оказалось делом нелегким. Подчи-
ниться мужу – значит признать его гла-
венство. А мне всегда хотелось иметь 
последнее слово в принятии решений. 
Тем более, что муж не торопился ста-
новиться духовным лидером. Пробле-
ма была в том, что, имея открытое на 
Бога сердце, он не был практикующим 
христианином. Перемена в жизни про-
изошла после того, как мы побывали 
на реколлекциях для супружеских пар 
в доме Святой Троицы в Барановичах. 
С этого момента начался духовный 
рост моего мужа. Теперь чаще он, а 

Так размышляла я двенадцать лет 
назад. Решив для себя, что нужно по-
менять работу, для начала поступила 
на заочное отделение технического 
университета с целью получить более 
перспективную специальность. Уезжая 
из дома на две недели, я очень скучала 
по своей семье: мужу и детям – их было 
тогда трое. Особенно переживала за 
маленькую дочурку – ей было всего три 
года. Именно тогда я остро прочувство-
вала, как сильно люблю свою семью!

Было нелегко совмещать работу, 
учебу, домашние обязанности, но при 
поддержке моих близких незаметно 
пролетел год. А вскоре я узнала, что в 
четвертый раз стану мамой… Имея не-
малый жизненный опыт, мне было очень 
трудно примириться с этой ситуацией. 

«И весело смотрит  она на будущее»
Этот стих из 31-й главы книги Притчей глубоко запал в мое сердце. Мыс-

ленно я часто возвращалась к нему, пытаясь понять, что Бог имел в виду. 
Ведь в повседневной жизни так много проблем, забот, беспокойства, что для 
радости почти нет места. Как можно весело смотреть на будущее, когда се-
годня нет стабильности с работой, не хватает денег, подводит здоровье?

Мужчина и женщина
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«И весело смотрит  она на будущее»
не я был инициатором совместной мо-
литвы. Сначала мы молились вдвоем, 
в первую очередь, за наших детей, а 
со временем и дети присоединились 
к нам. И я научилась признавать авто-
ритет мужа.

Выстроив свои отношения с Богом, 
а затем с мужем, отношения с детьми 
сами по себе стали ровными, гармо-
ничными. Это совсем не означает, что 
мы не испытываем трудностей в вос-
питании детей. Просто справляться с 
трудностями легче, осознавая что Бог 
не ограничен в Своей силе и мудрости, 
что Его любовь и благодать не имеют 
конца. Мы постоянно молимся за наших 
детей, просим, чтобы Бог хранил их на 
всех путях.

И пусть пока не всегда получается 
излучать любовь, радость и покой, не 
всегда получается быть терпеливой и 
доброй, но сегодня я уже точно знаю, 
что источник настоящей радости в 
Боге. 

Елена Гойшик (г. Ивацевичи)
Фото из семейного архива
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Милосердие

 

Сканворды составил Евгений Попко

Два брата
У двух взрослых братьев умер 

отец. Младший брат пошел его хо-
ронить, а старший решил остаться 
дома. Он собрал все вещи в доме 
и спрятал их. Вернулся младший 
брат после похорон домой, видит, 
а в доме ничего нет.

– Скажи мне, старший брат, куда 
девались все вещи?

Не знал старший брат, что же 
сказать, и решил соврать:

– Пока тебя не было дома, к нам 
ворвались грабители и утащили из 
нашего дома вещи.

Младший брат поверил стар-
шему, а старший брат еще больше 
осмелел, набрался наглости и 
говорит:

– Теперь у нас нет отца, но он 
нам оставил свой дом. Я старше 
тебя, и у меня есть жена, поэтому я 
должен остаться жить в этом доме. 

А ты еще молодой, жены у тебя нет, 
ты можешь где-нибудь в другом 
месте пожить.

Так старший брат забрал себе 
дом с фруктовым садом, всех коров 
и лошадей.

А младшему оставил кошку с 
собакой, плуг да маленький учас-
ток земли в придачу, который был 
очень далеко от деревни, рядом с 
высокой горой.
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И в этот раз промолчал младший 
брат и не стал возражать старшему. 
Взял он с собой кошку с собакой, 
взвалил на плечи плуг и отправил-
ся на свой далекий надел земли, 
чтобы вспахать его и засеять.Придя 
на огород, долго он не знал, как же 
вспахать землю, и решил вместо 
лошади запрячь в плуг кошку с со-
бакой. Запряг он их и велел тянуть 
плуг. Собака громко лает. Кошка 
мяукает, тянут изо всех сил, а тя-
желый плуг как стоял на месте, так 
и стоит…

Увидела высокая гора, что млад-
ший брат хочет вспахать землю с 
помощью кошки и собаки, и стало 
ей смешно. Расхохоталась гора 
так сильно, что от смеха широко 
раскрылся ее каменный рот раз-
мером с огромную пещеру. Тут-то 
и заметил младший брат в глуби-
не пещеры целые груды золота. 
Бросился младший брат в пещеру, 
взял один кусок золота и сразу же 
выбежал с ним наружу. Тут высокая 
гора перестала смеяться. Закрыла 
она свой каменный рот, и пещеры 
опять не стало. Пошел младший 

брат в деревню и за кусочек золота 
построил себе дом, купил лошадь, 
корову, а еще пять мешков конфет 
и сладостей, которые раздал дере-
венской детворе.

Когда старший брат узнал, что 
младший стал хорошо жить, его 
сердце наполнилось черной завис-
тью и злостью. Пришел он к млад-
шему брату и спрашивает:

– Откуда у тебя столько денег, 
что ты и дом построил, и лошадь 
купил, и корову, и угощаешь чужих 
детей?

Не стал младший брат ничего 
скрывать и все ему рассказал: о 
том, как рассмеялась высокая гора, 
когда увидела впряженных в плуг 
кошку и собаку, и о том, как от смеха 
открылась пещера, в которой было 
много золота.

 – Почему же ты не позвал меня, 
когда увидел в пещере золото? – 
сердито спросил старший брат.

– Ты живешь слишком далеко, – 
ответил младший, – я бы все равно 
не успел до тебя добежать.

Тут старший брат еще силь-
нее разозлился на младшего. Он 

ударил его, а уходя, забрал у него 
кошку с собакой, плуг, а заодно и 
лошадь с повозкою, чтобы золота 
побольше привезти. 

Приехав на участок земли, к под-
ножию высокой горы, старший брат 
запряг в плуг кошку и собаку и начал 
их погонять веткой. А плуг даже с 
места не сдвигается. Все больше 
сердится старший брат, все сильнее 
их хлещет. Собака жалобно визжит, 
кошка мяукает, а плуг, как стоял на 
месте, так и остался стоять.

Увидела высокая гора, как стар-
ший брат издевается над животны-
ми, и открыла рот, чтобы поругать 
его за жестокость. Но не успела она 
и слова сказать, как старший брат 
бросился к ней в пещеру за золо-
том. Еще больше рассердилась 
высокая гора. Пока старший брат 
жадно набивал все свои карманы 
золотом, она закрыла рот и плотно 
сжала свои каменные губы. Вход в 
пещеру захлопнулся. А старшего 
брата с тех пор больше никто ни-
когда и не видел.

По мотивам  
вьетнамской сказки
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Может ли  мужчина любить?Может ли мужчина любить? Этот 
вопрос часто  задаем себе мы, женщины. 
Возможно ли такое  на самом деле?

Прежде всего, мужчина 
должен хотеть быть мужчи-
ной, потому что, как заметил 
Р. Блай в своей книге «Же-
лезный Иоанн», «мужчины 
или бандиты, или сидят в 
тапочках дома и ими руко-
водят женщины». Лежит вот 
такой перед телевизором в 
горизонтальной позиции с 
двумя пистолетами в руках: 
один называется пульт от 
телевизора, а другой – банка 
с пивом, и стреляет себе по 
телеканалам. 

Нужно еще заметить то, 
что, в большинстве своем, 
парней воспитывают мамы. 
Отцы стараются не участво-

вать в процессе воспитания, 
поэтому мальчишки привыка-
ют к тому, что женщина дает 
ему чувство достоинства. 

Это мамочка гладила по 
головке со словами: «Хоро-
ший мальчик, пятерку по-
лучил…». Такой парень в 
дальнейшем предпочтет 
женскую компанию, и ему 
уже комфортнее будет в 
окружении женщин, чем в 
окружении мужчин. Потому 
что среди женщин он чувс-
твует себя лучше, ведь они 
его хвалят. Он помнит, как 
находил подход к маме, и 
знает, как надо себя вести с 
девушками.

Но женщина никогда не 
придаст мужества мужчине. 
Женщина может разбудить 
мужество, но никогда не на-
делит им. Мужчина никогда 
не должен идти к женщине 
за силой. Представьте себе 
такой разговор:

Он: Я хорош? Я силен?... 
Ничего у меня сегодня не 
получается.

Она: Получается, не го-
вори ерунды!

Он (неуверенным голо-
сом): Ты так думаешь? … 
Серьезно? 

Она: Да! Ты сильный!

Ну, разве это не смеш-
но? Но в жизни зачастую 
так и происходит… Мужчи-
ны, никогда так не делайте! 
Мужчине силу и мужество 
могут придать только муж-
чина и Бог. Это мужчина 
в первобытных культурах 
приходил за пятилетним или 
десятилетним мальчиком и 
забирал его у матери, чтобы 
тот мог пройти мужское пос-
вящение. 

Этот отец надрезал себе 
потом плечо, брал свою 
кровь и смазывал губы сына. 
Это означало: раньше кор-
мила тебя мать, а с этого 
момента кормлю тебя я.

Молодежные встречи
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Может ли  мужчина любить?
Никогда не ищи мужества 

у женщины, потому что то, 
чего ты ищешь – твердости, 
уверенности в собствен-
ной силе – никогда у нее не 
найдешь. Мужчина должен 
встретиться со своим «глу-
боким мужчиной», с тем, кто 
находится глубоко внутри. 
Мужчина должен открыть 
в себе дикаря, такого по-
крытого шерстью дикаря. 
А этот дикарь – это секс и 
агрессия. 

Но мужчина – это не 
только секс и агрессия. Это 
также внутренняя сила, 
позволяющая принимать 
важные решения. Может 

быть, это кого-то удивит, но 
таким примером был Иоанн 
Креститель, который жил 
в пустыне, таинственный 
и агрессивный, имеющий 
огромную внутреннюю силу, 
которая притягивала людей, 
как магнит.

Мужчина должен познать 
себя, должен искать свое 
сердце, свой разум. Мужчина 
должен быть между львом и 
ягненком. Сила, независи-
мость, смелость, победа – 
это лев. Вечная молодость, 
святость, молчание – это 
ягненок. «Лев» пользуется 
силой для защиты – не для 
избиения жены и детей. 

Мужчина рядом с женщиной 
является охранником, так как 
при президенте. Это охран-
ник говорит, что делать. Но 
президент в любой момент 
может поменять охранника. 

Мужчина является тем, 
кто берет на себя наше на-
строение, депрессии, слезы, 
детей и ведет их через жизнь. 
Он должен быть твердым. 
Жены слабых мужчин груст-
ные.

Так как Иисус в Причас-
тии отдает Себя, так и муж-
чина: если не отдает себя, не 
является мужчиной. Он дол-
жен отдавать себя тем, кого 
выбрал. Надо еще помнить, 

что нет любви без Христа. 
Любовь Бога в жизни мужчи-
ны – это дар. Этому нельзя 
научиться. Мужчина заблоки-
рован своей конкретностью 
и забывает о чувственности. 
Любовь к Богу не основана 
на конкретных вещах. Эта 
любовь похожа на любовь 
ребенка. Надо его обнять, 
взять на руки. Эта любовь, 
как отношения сына с отцом, 
отношения с Богом Отцом на 
уровне духовном.

Именно о таком мужчине 
мечтаем мы, женщины.

Татьяна Лахмицкая 
(г. Брест)

prophotos.ru
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Я прожил в Гане два года, поэтому 
пришлось привыкнуть не только к пище 
и климату. В первую очередь, нужно 
было выучиться говорить. Приехал 
я с азами английского. А для них все 
белые – это англичане, и поди объясни, 
почему этот белый плохо говорит по-ан-
глийски. И я занялся языками – сначала 
учил английский, а потом дангбе. 

Вообще в стране только местных 
больших языков – 54, не считая мелких 
диалектов. Бывает, из одной в другую 
деревню приходишь – и там другой 

язык. А расстояние между деревнями 
настолько маленькое, что через пять 
минут ты уже у чужих, и не понимаешь, 
о чем они говорят. 

Но язык при желании можно вы-
учить – гораздо труднее выучить мест-
ные обычаи, правила поведения, при-
выкнуть к их менталитету. Ну, откуда я 
мог знать, что человек на меня обидится 
только потому, что я с ним поздоровал-
ся по дороге в туалет? Вот если бы по 
дороге из туалета – тогда другое дело. 
Но даже если он и обидится, то ничего 

не скажет. О том, что существует какая-
то проблема, можно узнать по изме-
нению поведения. Общение там – это 
особая наука. Приключилась со мной 
такая история. Мы делали колодец в 
деревне, я заказал барабан для него 
у одного мастера. Через две недели 
приезжаю к этому человеку, спрашиваю: 
«Как дела?» – «Нормально» – «А трубу 
нашел?» – «Нет». Понимаете, если бы 
я приехал через пять месяцев, разговор 
был бы точно таким же. Оказывается, 
если хочешь, чтобы что-то было сде-
лано, надо сказать конкретно: «Сделай 
вот это так-то и так-то», через два часа 
прийти и проверить. Все будет сдела-
но абсолютно не так, но возмущаться 
нельзя, нельзя повышать тон  – надо 
все делать спокойно, не торопиться. 
Нашему человеку может показаться, 
что это африканская безответствен-
ность, но это не так – их не назовешь 
безответственными. Просто, когда я 

Брат Юрий Лобанов:
«Я научился общаться 
с африканцами, 
но так и не смог их понять»

 Приходской ансамбль

Если попасть туда на две недели, то впечатление будет следующее: город 
как большая трущоба с небольшими островками цивилизации; невыносимо 
дурной запах, отвратительная пища, к которой не успеешь привыкнуть, 
практически отсутствие, как ни странно, овощей и фруктов; жара; присталь-
ное внимание со стороны местного населения, особенно детей и женщин, 
которое сопровождается комментариями. 

Позже я понял, что женщины и дети на тебя показывают пальцем не 
потому, что хотят обидеть, а потому что они не скрывают своих эмоций. И 
если им интересно, то это видно и слышно, что им интересно. 

Миссия
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ему объяснял, он либо ничего не понял, 
либо все понял, но сделать ничего не 
мог. А сказать «нет» он мне не мог, по-
тому что это неуважение ко мне. И я не 
могу обижаться, ведь человек отнесся 
с уважением ко мне. Хорошо, что вся 
эта история приключилась, когда я уже 
немного понимал ситуацию и не обидел 
человека понапрасну.

Там так: допустим, я поругался с 
кем-то и хочу помириться. Если я при-
ду к нему и попытаюсь договориться 
сам  – это может быть воспринято как 
агрессия, попытка оскорбить. Надо 
найти человека, которого уважают обе 
стороны. Этот человек придет к моему 
противнику и будет часа два разгова-
ривать о чем угодно, но только не о 
ссоре – о дожде, о кукурузе. Потом он, 
между прочим, упомянет о главном, 
но тут же перейдет опять на кукурузу. 
Явный ответ он не получит – его зачас-

тую нужно читать между строк. Так он 
будет ходить от одного к другому, пока 
конфликт не удастся решить, и продол-
жаться это может месяц или год. Для 
нас это странно: мы привыкли делать 
все быстро, но цель переговорщика не 
быстрота. Местные жители говорят: «У 
белых есть часы, а у нас – время». Цель 
африканцев – разрешить конфликт 
так, чтобы никто, даже виновный, не 
потерял лицо.

Пару лет до меня в доме, где я учил 
язык, жил молодой священник-индус. 
Хозяин дома мистер Рафаэль – очень 
уважаемый человек, лидер большого 
клана, включающего несколько дере-
вень и одновременно старший катехист 
(заменяет священника в его отсутствие), 
местный депутат. Хороший человек, но 
у него была одна нехорошая черта: он 
никогда не приходил вовремя на служ-
бу, задерживался минут на пятнадцать. 

И всегда говорил одно и то же: к нему 
люди пришли издалека, потому он 
задержался. В этой культуре большой 
человек должен немножко опоздать. И 
священник однажды во время св. Мес-
сы при людях сделал ему замечание. 
С тех пор прошло уже три года, и до 
сих пор мистер Рафаэль не произносит 
имени того священника – настолько 
большой была обида. Примечательно, 
что обиделся не он один – обиделась 
вся деревня. Со мной в этой деревне 
произошел такой случай. Была Пас-
хальная Суббота. Служба назначена 
на 7 часов вечера. Я приехал на час 
раньше. Только в девять дети начали 
носить дрова для костра. Я молчу, 
хотя внутри все кипит. Если бы это не 
была самая главная служба в году, я 
собрался бы и уехал, но терплю молча. 
В итоге торжество началось спустя три 
часа после назначеного времени. В сле- 

 Так едят блюдо «Фу-фу»
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дующее воскресенье я опять приехал 
к ним, и опять, смотрю, повторяется 
все то же самое. И я завожу ничего не 
значащий разговор об обычаях с цер-
ковным старостой, который доводится 
племянником мистеру Рафаэлю, и гово-
рю: «Обычаи в разных странах сильно 
различаются. Вот на Пасху так поздно 
началась служба. Если бы такое было 
в моей стране, это было бы большим 
оскорблением. И я бы уехал. Но,  – го-
ворю, – здесь другие обычаи». Это был 
первый день, когда мистер Рафаэль не 
только не опоздал – он пришел раньше. 
Впоследствии служба в этой деревне 
всегда начиналась вовремя.

Раз речь зашла о службе, то надо от-
метить, что африканцы на службе много 
поют, поют все, никого не стесняясь, 
играют на традиционных барабанах. 
Барабаны появились в литургии около 
20 лет назад. Не все тогда были доволь-
ны, но это привлекло людей в церковь. 
Африканец не может сидеть долго спо-
койно. Например, трудно представить 
выставление Святых Даров в тишине: 
никто просто не выдержит больше де-
сяти минут в молчании. Люди трудно 
переносят тишину. Если человек один 
в комнате, у него, скорее всего, будет 

включено радио, а еще телевизор, и 
ночью будет гореть свет. В этом нет 
ничего удивительного: если человек вы-
рос в деревне, где все двери открыты, в 
семьях по десять детей, нет заборов и 
даже семейные конфликты протекают 
на виду всей деревни. Шум стоит с утра 
до вечера с перерывом только на пос-
леобеденный сон. Если кто-то обходит 
двор соседа, то это неуважение – надо 
обязательно зайти и поздороваться. И 
когда европеец попадает туда, то ему 
непросто. Менталитет совсем другой. 

Большая часть населения Ганы 
относится к языковой группе Акан. 
Племенное право у них основано на 
матриархате. Вы знаете, что такое 
матриархат? Думаю, нет. Это не сов-
сем то, что мы привыкли понимать 
под этим словом. При матриархате 
главный – мужчина, именно он руко-
водит. Мужчина создает семью, живет 
в ней некоторое время, а потом может 
создать другую семью, третью. Дети 
остаются с матерью, а воспитанием их 
занимаются в основном дяди – братья 
матери. Хотя воспитание там весьма 
отличается от нашего. В семьях обе-
дают, например, в следующем порядке: 
сначала должен покушать хозяин, затем 

все остальные по старшинству, а млад-
шим – что останется. Очень трудно 
бывает разобраться в степени родства. 
Как вы отнесетесь к тому, что у человека 
может быть пять отцов? Дело в том, что 
отцами считаются все родные братья 
настоящего отца. То же с матерями. 
Вообще понятие семьи несколько иное. 
Это не семья в нашем понимании, а род 
или клан. Жители Ганы не мыслят себя 
вне этого рода. Даже на вопрос о здоро-
вье человек ответит не «я в порядке», 
а «мы в порядке».

Люди там, как и везде – с обычны-
ми, понятными желаниями: жениться, 
выйти замуж, родить детей, заработать 
денег, построить дом. Кажется, все по-
нятно. А если приглядеться, то ничего 
не понятно. Обычные для каждого чело-
века проблемы решаются совершенно 
по-другому. До последнего момента я 
так и не понял, как эти люди думают, не 
всегда, даже приблизительно, мог опре-
делить мотивы того или иного поступка. 
Я научился за два года общаться с 
ними, научился не делать особо грубых 
ошибок, но понять…

Записала Ирина Богуш
Фото из личного архива брата Юрия



 Молодежные реколлекции
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Почтовый ящик

 Я спросила у взрослых. Они сказа-
ли: «Практика показывает, что основной 
причиной расторжения браков является 
«утрата чувства любви». Становится 
неинтересно жить вместе, не о чем 
разговаривать. Все, совместно нажитое 
за долгие годы, делится на две части. И 
хорошо, если, разъезжаясь по разным 
квартирам, бывшие супруги могут с 
уважением и достоинством смотреть 
в глаза друг другу. А если нет? Всякое 
ведь бывает: обман, измена, чья-то 
клевета… И казалось бы, что может 
быть проще – сесть и поговорить, а не 
получается. Вслух произносят лишь 
«прощай» и расходятся по разным 
концам».

 В отделе статистики мне сказали: 
«За 2008 год в Березовском районе 
распалось 238 семей, за первое полу-
годие 2009-го – 77, 63 из которых – по 
городам. Однако на данный момент 
разводов стало меньше на 29,4%. Фак-
ты – вещь упрямая. 

Я спросила у начальника ЗАГСа. 
Екатерина Александровна Карпук ска-
зала: «Молодые семьи распадаются 

редко. Сейчас молодые люди относятся 
к браку гораздо серьезнее. Возраст 
вступления в брак сдвинулся на 22 – 24 
года». Это не может не радовать, согла-
ситесь. Однако это говорит и о том, что 
все чаще расходятся люди, прожившие 
не один десяток лет и поднявшие на 
ноги детей. 

В чем же причина? Но на этот воп-
рос мне так никто и не ответил.

 Я спросила у прохожих на улице, 
но они не очень помогли мне. Все, 
безусловно, считают, что развод – это 
страшно: где-то это скажется на жизни 
детей, на психике. Кто-то говорит: «Ну, 
с кем не бывает! Не сложилось!» Лишь 
один случайный прохожий на мой воп-
рос ответил: «Доверия нет в семьях. Не 
верят друг другу люди». Может быть, 
корень проблемы, действительно, в 
этом?

А я бы, знаете, что сделала? Напи-
сала бы тем, кто расходится, на бумаге 
одно предложение: «УЙТИ НЕЛЬЗЯ 
ОСТАТЬСЯ». И пусть запятую в этом 
предложении каждый поставил бы для 
себя сам.

Они встретились много лет назад. Полюбили, поженились. Вместе 
прошли через самое сложное: строили семью, зарабатывали деньги на 
квартиру, растили детей. В их жизни было все: и хорошее, и плохое. Но вот 
спустя 15 лет вдруг решили, что быть вместе больше не могут. И вот заяв-
ление в ЗАГС. Развод. И отдельные люди. Чем же были эти годы жизни? 
Неужели все было зря?

Уйти нельзя остаться
Размышления 17-летней девушки о разводах

Ксения Крылова,
член клуба журналистики

Березовского ЦВР

Как в ожидании легкости,
По лету, в честь тонкости, 
Забыв о напутствии,
О человека присутствии,
О мыслях придуманных,
О быстром забвении
Мечтами опутанных.
Забыть представления
О свете,
О нежности неизведанной,
О лете,
О славе заблаговременной,
Забыть обо всем и уйти, 

не прощавшись,
Спасибо сказав лишь.
В свой мир окунуться:
Забытый лучами,
Забитый проблемами.
И неуверенно
Уйти от моста, все судьбы 

соединившего,
Уйти навсегда,
Спасибо сказав лишь.
Все правильно,
И не должно быть иначе.

А небо вверху горько плачет,
Смотря на крушение
Мечты, что не сбудется,
С названьем «забвение».
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Бабушкам, дедушкам,  тещам и свекровям

Славомир Беля, католический 
священник, кандидат физических 
наук

Книга «Достаточно лишь Бога»

Когда дети вырастают, родители 
желают, чтобы взрослый сын или дочь 
по-прежнему посвящали их во все 
свои дела и делились с ними своей 
жизнью. А он уже должен делиться ею 
только с Богом – своим Создателем и 
единственным Отцом…

Когда наши дети становятся взро-
слыми и уже сами являются роди-
телями, желание опереться часто 
переносится на внуков. Это неизбеж-
но приводит к новым конфликтам и 
страданиям – ведь это родители, а 
не дедушки и бабушки, должны вос-
питывать детей.

Если бы мы, будучи дедушками и 
бабушками, действительно желали, 
чтобы наш внук или внучка полюбили 

Ванда Пултавска, доктор медицинских наук
Книга «Жизнь и только жизнь»

«Пожилые люди, кроме того, обладают даром пре-
одоления барьера между поколениями до того, как они 
появятся. Сколько детей нашло понимание и любовь в 
глазах, словах и ласках пожилых людей! Сколько пожилых 
людей охотно подписываются под вдохновенными словами 
Библии, что «венец стариков – сыновья сыновей» (Книга 
Притчей Соломоновых 17,6)» (Иоанн Павел II)

Иногда из рассказов отдельных членов семьи вырисо-
вывается такая картина, что слушателя охватывает ужас: 
отец плохой, мать плохая, бабушка ужасная, дети труд-
ные – положение просто отчаянное. Каждый такой рассказ 
может быть одновременно правдивым и неправдивым. Это 
зависит от точки зрения. Это зависит от того, что мы ожидаем 
от данного человека. Если, например, мы будем ожидать 
от бабушки железной последовательности в поступках, то 
наверняка будем разочарованы, и тогда мы можем сказать, 
что бабушка плохая. То же можно сказать и об отце или 
матери. Кажется, что сперва нужно точно определить роль 
каждого члена данной семейной общины. Тогда уменьшится 
число ошибок, и структура семьи станет более прозрачной. 
За каждым необходимо признать особую, свойственную ему 
роль. Известно, что бабушка, например, будет перекарм-
ливать маленького внука, большему в тайне от родителей 
подпишет в дневнике полученное в школе замечание, чтобы 
спасти его от наказания, еще большему будет давать деньги 
и оплачивать его тайные долги из своей пенсии. Если так, то 
давайте примем такую действительность, отдадим бабушке 
реальное, действительное место в доме. Давайте позволим 
бабушке баловать внуков, потому что мы знаем, что она все 
равно будет это делать. Давайте дадим ей на это право. Нет 
ничего плохого в том, что бабушка – единственный человек, 
который балует детей. Ответственность за воспитание несут 

Бога, чтобы Бог был их единственной 
опорой, а воля Божия единственной 
пищей, то мы бы не рассчитывали на 
то, что этот ребенок будет нас допол-
нять. Боролись бы только за то, чтобы 
он сам был дополнен. Прежде всего, в 
самом главном – в его отношениях с 
Богом Отцом.

Лучше всего было бы, если бы мы, 
воспитывая детей, научили их любить 
Бога, Который является и Отцом, и 
Матерью. Если бы мы помогли им так 
полюбить волю Создателя, чтобы в них 
пробудилось желание, которое было 
у нашего Спасителя, пока Он жил на 
земле: «Моя пища есть творить волю 
Пославшего Меня и совершить дело 
Его» (Ин 4,34). Целью является не 
выполнение ребенком воли земных 
родителей, но только выполнение им 
воли Отца Небесного.

Если бы это действительно про-
изошло, то наша ситуация как родите-
лей была бы орудием в руках Бога. И 
мы не рассчитывали бы тогда на них, 

не искали бы в них иллюзорной опоры, 
но все свои ожидания обратили бы к 
Создателю. Тогда Он Сам бы позабо-
тился о нас либо через других людей, 
либо через события.

Для каждого из нас Бог является От-
цом. Если мы откроемся на эту истину, 
то и для нас пищей станет исполнение 
Его воли. Тогда мы дадим своей жизнью 
самое лучшее свидетельство нашим 
детям и внукам.

Если родители, воспитатели и все 
те, кому доверены судьбы других лю-
дей, не живут верой и надеждой на 
реализацию Божиих планов, то они в 
значительной степени ограничивают 
Божии намерения. Если им не 
удастся смотреть как бы по-
верх того, чего еще нет, то сам 
прагматизм их действий ни к 
чему. Конечно, каждое дело 
имеет также свой практичес-
кий аспект, однако он ничего 
не значит без сверхъестест-
венного измерения.

родители, а не бабушки и дедушки. Бабушкам и дедушкам 
нужно дать их собственное место. Речь идет только о том, 
чтобы в сознании подрастающего ребенка осталось яркое 
воспоминание о бабушке и дедушке, которые его очень лю-
били. Если спустя годы ребенок скажет: «У меня был заме-
чательный дедушка и лучшая в мире бабушка», – это будет 
означать, что бабушка и дедушка прекрасно справились со 
своей задачей. Даже если бабушка чрезмерно разбрасыва-
лась сладостями. Пожалуй, следует только задуматься, что 
недаром мудрая старость дает в каждодневной жизни боль-
ше нежности и больше любви. Возможно, надо задуматься 
над тем, что бабушка с дедушкой схватывают первое правило 
воспитания – любить детей и быть к ним снисходительными 
в своей любви. И быть может, еще одно нужно было бы под-
черкнуть: неправда, что якобы пожилые люди не понимают 
этих молодых. Пожалуй, чаще ребенок доверяется бабушке и 
дедушке, чем кому-либо другому. Иногда бабушка с дедушкой 
оказываются единственными людьми, которые пользуются 
доверием молодого человека.

Требования должны ставить родители, они несут от-
ветственность за судьбу ребенка. В наше время случается 
так. Что родители хотели бы скинуть эту ответственность 
на бабушек и дедушек, и это несправедливо. Бабушка 
с дедушкой воспитали родителей, и теперь эти родители, 
в свою очередь, должны воспитать своих детей, а бабушка 
с дедушкой всю оставшуюся жизнь должны обеспечивать в 
семье атмосферу нежности.

Наш прогрессивный век продлил человеческую жизнь. И 
поэтому почти в каждой семье есть старый человек. У этого 
старого человека тоже должно быть свое место. В воспита-
нии ребенка это нужно принимать во внимание, и более того, 
нужно научить ребенка правильному отношению к старикам. 
Пример любви к бабушкам и дедушкам должны давать де-
тям родители. Как часто этого не хватает. При правильном 
воспитании родители должны сознательно поддерживать 
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Бабушкам, дедушкам,  тещам и свекровям

Глория Поло, дантист из Колумбии
Книга «От иллюзии к истине», в которой автор дает 

свидетельство своего чудеснейшего исцеления Иисусом 
Христом

Горе тому, кто стремится разорить чей-нибудь брак. 
Когда кто-нибудь пытается разрушить чужой брак, он 
бьет по скале, а скала эта – ИИСУС. БОГ охраняет брак, 
никогда не сомневайтесь в этом!

Мне хотелось бы еще сказать вам, что следует очень 
остерегаться таких свекровей (тещ), которые вмешивают-
ся в брак своих детей, стремясь разорить его, нарушить 
взаимоотношения между супругами, сея недоверие меж-
ду ними, или вообще считают себя самыми главными. 

Если уж вы не любите свою невестку или своего зятя (правы ли вы или нет), не 
вмешивайтесь, прошу вас, в их жизнь. Лучше молите об их браке. Они уже обвен-
чались, и тут уже делать нечего. Единственное, что вы можете для них сделать 
- это молиться за них. Молитесь об этом браке и молчите. И это молчание, которое 
для вас, может быть, нелегко, показывайте ГОСПОДУ. Многие женщины осудили 
сами себя, потому что вмешивались в брак своих детей. Это тяжкий грех. Когда 
заметите, что у них что-то не в порядке, что один из двух совершает грех, нарушая 
свое брачное обещание, молчите и молитесь. Молите БОГА о них, молите БОГА 
о помощи. Можете с обоими разговаривать и просить их спасти свой брак, пусть 
подумают о своих детях, брак для того, чтобы любить, одаривать и чтобы посто-
янно друг друга прощать. Надо бороться за их брак, но никогда никоим образом 
не вмешиваться в него, а тем более защищать одну из сторон.

Бог жаждет, чтобы мы с надеждой 
ожидали реализации Его планов по 
отношению к нам и нашему окружению. 
На своих близких, в том числе и на 
тех, которых мы считаем далекими от 
веры, мы всегда должны смотреть так, 
как смотрит Бог в Своей доброте. А Он 
видит их уже в качестве святых, хоть об-
ратятся они, быть может, только через 
год, может, через десять лет, а может, 
как благоразумный разбойник, только в 
момент смерти. Если мы попытаемся не 
рассчитывать на людей, но опираться 
на связанный с их жизнью Божий замы-
сел, то наилучшим образом поможем 
им на пути обращения в веру.

Очень важно искать опору в пол-
ном надежды ожидании чего-то такого, 
чего еще нет, но что – как мы глубоко 
верим – имеется в Божиих намерениях 
и находится в зависимости от нашего 
сотрудничества с Божией благодатью. 
Тем самым результаты нашего опира-
ния на Бога могут быть спасительными 
также и для других.

любовь внуков к бабушкам и дедушкам, и наоборот. Пусть дети 
чувствуют себя любимыми и платят взаимностью. Но в то же 
время пусть такое положение вещей не вызывает конфликтов. 
Родители не должны ожидать от бабушек и дедушек реализа-
ции воспитательной программы по отношению к внукам. Так, 
часто родители высказывают претензии к бабушкам и дедуш-
кам за то, что они неправильно воспитывают их детей. Мать 
обижается на бабушку за то, что та что-то делает за внучку, а 
бабушка отвечает: «Оставь ее в покое, она еще успеет нарабо-
таться». И она «по-бабушкиному» права. Нельзя на нее за это 
злиться, она имеет право на такое отношение, ведь она – ба-
бушка. Она может себе позволить мягкую любовь, это любовь 
родителей должна быть последовательной и требовательной. 
Если сразу определить, что «можно дедушкам и бабушкам», 
это поможет избежать многих конфликтов. Если мы пытаемся 
дать бабушкам и дедушкам другое место – мы создаем что-то 
неестественное. Бабушка не может быть матерью внучки, а 
дедушка отцом внука, а люди иногда имеют абсурдные пре-
тензии к своим родителям за то, что они не являются родите-
лями их детей. Частенько можно услышать такое замечание 
по отношению к старикам: «Ко мне ты относился по-другому». 
Конечно. Когда-то они по-другому относились к своим детям, 
а теперь они бабушка и дедушка. Вы тоже будете относиться 
к внукам иначе, чем теперь к своим детям.

И еще одна роль бабушек и дедушек, которая часто оказы-
вается решающей в судьбе народа. Дедушка, а чаще бабушка 
иногда оказывается единственным человеком, кто учит детей 
молитвам, ведет в храм. В нашем душпастырском центре ког-
да-то возникла проблема: можно ли крестить ребенка без ве-
дома родителей, потому что именно с такой просьбой пришла 
бабушка. Отец ребенка коммунист, партийный деятель, мать 
неверующая, а бабушка беспокоится о судьбе ребенка.

Существуют народы, где благодаря бабушкам выжила 
вера в Бога и любовь к Родине. В настоящее время во многих 
странах при трудных экономических условиях часто вынуж-

дены работать оба родителя, чтобы обеспечить какое-то 
равновесие бюджета семьи, и в такой ситуации детьми зани-
маются бабушка и дедушка. Иногда это задание превосходит 
убывающие силы пожилых людей, и бывает так, что бабушки 
и дедушки на склоне лет, вместо того, чтобы отдохнуть, 
обременены семейными обязанностями больше, чем когда 
они были родителями. Такое положение неправильное, 
но часто существует на самом деле. Растущая усталость, 
вызванная превышающим силы трудом, может стать при-
чиной конфликта. Тем не менее, для детей опека любящих 
бабушек и дедушек является благом, а иногда и единствен-
ным разрешением объективных трудностей – при условии, 
однако, что пожилые люди еще не лишены психофизических 
способностей. К сожалению, может наступить время, когда 
они уже не смогут заниматься детьми, и может случиться 
так, что именно бабушка и дедушка будут нуждаться в опеке. 
Младшие поколения должны обеспечить эту опеку в духе 
любви и благодарности.
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Практический план сатаны 

«Как тебя разрушить»
«Трезвитесь, бодрствуйте,

потому что противник ваш диавол ходит,
как рыкающий лев, ища, кого поглотить».

(1Пет.5:8)
Сатана созвал всемирный съезд бесов. В 

своей вступительной речи он сказал: 
– Мы не можем помешать христианам 

ходить в церковь. Мы не можем удержать их 
от чтения Библии. Мы даже не можем не 
позволить им сформировать личные отно-
шения с их Спасителем. Как только они ус-
танавливают связь с Иисусом, мы лишаемся 
власти над ними. Так пусть ходят в свои 
церкви, но мы украдем у них их время, так 
что они не смогут развивать свои отношения 
с Иисусом Христом. Вот что я хочу, чтобы 
вы сделали,  – сказал дьявол. – Помешайте 
им входить в общение с их Спасителем и 
поддерживать эту связь в течение дня. 

– Как нам это сделать?! – закричали де-
моны. 

– Займите их пустяками и изобретите 
бесчисленное количество способов, чтобы 
занять их умы. Искушайте их тратить, тра-
тить и брать, брать в долг. Убедите их жен 
задерживаться на работе, а мужей – рабо-
тать 6-7 дней в неделю по 10-12 часов в день, 
чтобы им была по карману их пустая жизнь. 
Не давайте им проводить время с их детьми. 
Когда их семьи развалятся, а это будет ско-
ро, их дома больше не будут убежищем от 
давления на работе. Стимулируйте сверх 
меры их умы так, чтобы телевизоры, видео-
магнитофоны, CD-плееры и компьютеры в 
их домах работали постоянно, следите за 
тем, чтобы в каждом магазине и ресторане 
мира постоянно звучала нехристианская 
музыка. Это заблокирует их разумы и разру-
шит их единство с Христом. Разложите на 
столах в кафе множество журналов и газет. 
Бомбардируйте их разумы новостями 24 
часа в сутки. Пусть по пути им бросается 
в глаза море рекламных щитов. Наполните 
их почтовые ящики рекламой, каталогами 
для заказа товаров по почте, всевозможными 

информационными бюллетенями и предложе-
ниями бесплатных товаров, услуг и ложных 
надежд. 

Показывайте в журналах и по телевизору 
тощих, хорошеньких моделей, так, чтобы их 
мужья поверили, что внешняя красота – это 
самое главное и стали бы недовольны своими 
женами. Сделайте так, чтобы их жены были 
слишком усталыми, чтобы любить своих 
мужей ночью. Дайте им к тому же головную 
боль! Если они не дадут своим мужьям люб-
ви, в которой они нуждаются, мужья начнут 
искать ее в других местах. Это быстро 
разрушит их семьи! Отвлеките их Санта-
Клаусом, чтобы они не учили своих детей 
истинному значению Рождества. Дайте им 
пасхального кролика, чтобы они не говорили 
о Его воскресении и власти над грехом и 
смертью. Пусть даже отдыхая, они доходят 
до крайности. Пусть даже с отпуска они 
возвращаются изможденными. Сделайте 
так, чтобы они были слишком заняты, чтобы 
поехать на природу и полюбоваться Божьим 
творением. Вместо этого отправьте их в 
парки развлечений, на спортивные мероприя-
тия, игры, концерты и кино. Пусть они будут 
заняты, заняты, заняты! 

А когда они встретятся для духовного 
общения, навяжите им сплетни и слухи, так, 
чтобы они уходили в смущении. Наводните 
их жизни таким количеством хороших дел, 
чтобы у них не было времени искать силы у 
Иисуса. Скоро они будут работать, полагаясь 
на себя, жертвуя своим здоровьем и семьями 
ради очередного дела. Это сработает!! Это 
сработает!! 

Это был отличный план! Бесы с радостью 
отправились на свое задание, заставляя хрис-
тиан повсюду быть все более занятыми и 
спешить туда и сюда, оставляя мало време-
ни для своего Бога и семей, не имея времени 
рассказать другим о силе Иисуса, способной 
изменять жизни.

Удался ли дьяволу его замысел, судить 
вам! sk
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Веселье без водки?
«Когда забираешь у человека алкоголь, ему надо 

что-то предложить взамен», – так говорил кс. Иосиф 
Булька. Эти слова вспомнила женщина, которая лич-
но была знакома с кс. Булькой и очень тепло к нему 
относилась. А вспомнила Катерина Овчарек о словах 
священника не случайно.

Катерина Овчарек в фев-
рале, накануне поста, прове-
ла три дня в Пинской духов-
ной семинарии. Пригласил 
ее кс. Эдуард Мигай для того, 
чтобы она дала мастер-класс 
по организации веселых 
встреч. В мастерской добрых 
развлечений приняли учас-
тие люди, которые работают 
в приходах с молодежью 
и детьми, а также семина-
ристы. Это был настоящий 
трехдневный праздник-сказ-
ка. Наверно, впервые стены 
семинарии слышали и ви-
дели столько песен, танцев, 
смеха. И, несмотря на то, что 
это была учеба (участники в 
конце даже получили свиде-
тельства), изучение совсем 
не ограничилось конспек-
том – вся наука была сведе-
на к играм. Около двадцати 

в современном мире: алко-
голь, компьютер, интернет, 
порнография. Кто, как не Бог, 
поможет выпутаться из них? 
Кс. Франтишек Бляхницки 
не раз сравнивал человека 
с жабой, которая сидит в 
своем болоте и лишь нена-
долго вылазит наверх, чтобы 
подышать свежим воздухом. 
А потом – обратно в болото. 
Так же и человек: в большой 
праздник вспомнит про Бога, 
сходит в церковь и опять воз-
вращается в свое «болото».

«Нам надо учиться ра-
доваться. Радоваться не 
напоказ, а искренне, по-на-
стоящему. Только в таком 
случае мы сможем заразить 
радостью других людей. 
Бог очень любит каждо-
го из нас, не бойтесь этой 
любви, позвольте Ему себя 
любить», – эти удивитель-
ные слова сказал кс. Эдуард 
Мигай в своей проповеди во 
время воскресной св. Мессы 
на окончание встречи. 

Ирина Богуш
Фоторепортаж на обороте

игр и столько же танцев было 
показано гостьей из Польши, 
отрепетировано участниками 
и потом сдано на «зачет». 
Каждый, кто принял участие 
в мастерской, теперь может 
похвастаться даже тем, что 
умеет танцевать венский 
вальс.

Сама Катерина Овчарек 
про себя говорит так: «Од-
нажды Бог оздоровил мое 
тело и сердце. С того дня я 
пожелала любить Его всей 
своей сущностью. Попала 
как-то на курсы и начала 
учиться танцевать. Поняла, 
что это мое. Позже стала 
сама придумывать разные 
танцы и игры. Основные 
правила игры, – считает пани 
Катерина, – это «играем и ве-
селимся вместе, а не за счет 
кого-то одного» и «не прово-

дим игр, где смеются над од-
ним человеком». Многим лю-
дям кажется, что веселье без 
алкоголя – это не веселье. 
Я же показываю, что это не 
так. Даже свадьба возможна 
без спиртного. Я проводила 
такие свадьбы. Конечно, это 
огромная ответственность: 
все должно быть продумано 
организаторами до мелочей. 
Должна быть отличная еда 
и отличное развлечение, 
потому что, – смеется пани 
Катерина, – все всё помнят, 
поскольку трезвые».

Катерина Овчарек прина-
длежит к движению «Свет-
Жизнь» – довольно извест-
ному движению в католичес-
кой среде. Оно имеет свой 
центр в местечке Кростенко 
над Дунайцем (Польша). 
Основателем его является 
Слуга Божий кс. Франтишек 
Бляхницки (1921-1987). Одна 
из идей движения – кресто-
вый поход за освобождение 
человека из неволи разных 
зависимостей. К сожалению, 
этих зависимостей так много 
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Фоторепортаж дк. Валентина Левковича

Коллаж Евгения Попко

Внимание! 22 мая 
(праздник Сошествия Свято-
го Духа) в духовной семи-

нарии  г. Пинска состоится 
концерт, на котором вас 

ждут. Начало в 
19.00


